

LIBRO RECOPILA TEXTOS Y CITAS DE DIRIGENTES POLITICOS DE ESA EPOCA

VIOLENCIA y miedo entre 1960 y 1973

Partiendo de la premisa de que la ruptura de la democracia en Chile debe ser leída considerando lo ocurrido a partir de los años 60, el Instituto Libertad y Desarrollo y la Universidad Finis Terrae se aprontan a lanzar este jueves el libro "Los Orígenes de la Violencia Política en Chile. 1960-1973".

Tal como señalan Carlos Cáceres y Pablo Baraona, presidente del ILD el primero y rector de la universidad el segundo, la investigación que desembocó en la obra "parte de un supuesto implícito, a saber, que el punto de inflexión de la historia contemporánea en Chile ocurrió en la década del 60".

Por ello, se afirma, conocerla resulta indispensable a la hora de analizar el período pos gobierno de Allende, porque demuestra cómo personalidades y autoridades del primer gobierno socialista en Chile, aun antes de la elección de Allende, fueron incubando un ambiente de confrontación y de aniquilamiento de las instituciones políticas que desembocó en el golpe militar.

En la recopilación de citas de dirigentes políticos y autoridades de la época—editada por la historiadora Patricia Arancibia Clavel con la colaboración de los investigadores del CIDOC Claudia Arancibia y Francisco Bulnes S.— resultan esclarecedoras frases como:

● **Salvador Allende:** "Contra la violencia revolucionaria tenemos la violencia de los trabajadores, la violencia espontánea, la violencia revolucionaria contra quienes quieren robar nuestros derechos, nuestras más justas reivindicaciones". (Concepción, julio de 1970).

● **Salvador Allende:** "No creo en una guerra civil, pero tampoco la descarto, pues si a Chile se le cierran caminos, no quedaría más alternativa que la **insurgencia armada**". Noviembre de 1970.

● **Salvador Allende:** "Lo acepté (el Estatuto de Garantías Constitucionales) como una **necesidad táctica** para asumir el poder. Lo importante en ese momento era tomar el Gobierno". Marzo de 1971).

● **Jaime Gazmuri:** "No hay, a nuestro juicio, vías armadas o pacíficas. Hay procesos revolucionarios... Lo importante es que cada forma de lucha sea respaldada por las masas y aplicada en medio de una **lucha de clases ampliada y activada**... En el caso chileno creemos que los trabajadores aun cuando la Unidad Popular triunfe en la elección del 70, deben estar preparados a enfrentar mediante todas las formas de lucha -incluso armada- la reacción de la burguesía y el imperialismo". (Punto Final No. 99, 1970)

● **Rodrigo Ambrosio:** "¿El riesgo de un enfrentamiento sangriento puede detener la aplicación del Programa? Tenemos que **golpear cuando el golpe puede ser mortal**, cuando el enemigo principal esté debilitado, aislado, a la defensiva". (Noviembre de 1970).

● **Carlos Ominami:** "No valoramos la **democracia** como una conquista fundamental, hablamos mucho de violencia, teorizamos sobre la violencia". (Septiembre de 1999).

● **Texto del Instituto Libertad y Desarrollo y de la Universidad Finis Terrae será lanzado el jueves.**



Portada de la obra de Patricia Arancibia.



Carlos Altamirano: "Hay que destruir la vieja sociedad".

La alternativa, según el libro, era estatismo o violencia para destruir la burguesía.



Salvador Allende: "Si a Chile se le cierran caminos, no quedaría más alternativa que la **insurgencia armada**".



Fidel Castro en Chile ofrecía apoyo armado de «millones de cubanos» en caso de «agresión del imperialismo».

● **Miguel Enríquez:** "Siempre hemos afirmado que la conquista del poder por los trabajadores sólo será posible mediante la **lucha armada**". (Octubre de 1970).

● **Manuel Cabieses:** "Esa agresividad reaccionaria tendrá que ir creciendo a medida que el gobierno que encabeza el compañero Allende vaya avanzando en el camino de la **construcción del socialismo**". (Abril de 1971).

● **Fidel Castro:** "La Habana (AFP). El Primer Ministro Fidel

Castro aseguró hoy en Chile total solidaridad revolucionaria y el **apoyo armado** de «millones de cubanos» en caso de agresión exterior promovida por el imperialismo «contra el gobierno de Salvador Allende». Dirigiéndose al "hermano pueblo chileno", Fidel Castro les pidió «considerar inscritos desde ya a todos los revolucionarios cubanos para ese propósito». (LUN, abril 1971)

● **José Antonio Viera - Gallo:** "Algunos han pretendido que el segundo camino hacia el socialismo excluye la **dictadura del proletariado** y han buscado amparo en las palabras presidenciales. Esto ha sido una vieja pretensión que en los hechos ha sido infecunda...» (CEREN número 15, 1972).

● **José Antonio Viera - Gallo:** "Ha habido revoluciones que han fracasado porque tuvieron miedo de infundir miedo en sus enemigos. El miedo desarma. Hay momentos en que el poder revolucionario puede legítimamente utilizar la **intimidación**". (CEREN número 15, 1972).

● **Carlos Altamirano:** "No se puede construir una nueva sociedad sin destruir la vieja! Y para ello se requiere la conquista plena del poder a través de la **lucha organizada del pueblo**." (Teatro Caupolicán).

● **Jorge Insunza:** "El **avance del pueblo es incontenible** y los fascistas y golpistas no pasarán porque será la propia clase trabajadora quien detendrá esos intentos". (En relación al proyecto de acuerdo de la Cámara de Diputados, agosto de 1973).

Además de estos pronunciamientos, el libro reproduce extractos de diversas publicaciones de izquierda y extrema izquierda, así como resoluciones políticas de partidos de la Unidad Popular.

Conclusiones

Entre los antecedentes que recoge la obra está que fue el PC la primera fuerza política que planteó abiertamente llegar al poder a través de una revolución, "**aceptando la utilización de la violencia como mecanismo válido para lograr sus objetivos**: derrocamiento de la burguesía basada sobre las contradicciones de clase y la construcción de una sociedad nueva, sin clases y sin propiedad privada".

Por último, en la parte destinada al análisis de las citas y "a modo de epílogo" el libro señala que "cabe recordar que una de las coordenadas utilizadas en este informe para estructurar el tema de la apelación a la violencia como método para alcanzar el poder total por parte de la UP fue la incapacidad de ese gobierno para decidir si la revolución socialista debía encauzarse según los dictados de la ortodoxia comunista—controlando metódicamente la sociedad desde el Estado— o si la vanguardia revolucionaria debía emplear la **violencia para destruir**—sin más, a la burguesía".

